La falta de inversión retrasará todavía más la modernización de los regadíos del Júcar

El Gobierno se comprometió a destinar casi 30 millones a la mejora y sólo se han concretado 3,6 en los presupuestos

J. BATISTA VALENCIA

31 agosto 2015 08:18

Las obras de modernización de los regadíos tradicionales del Júcar no quedan bien paradas en el proyecto de presupuestos generales del Estado de 2016, una situación que ha provocado la indignación de la Unidad Sindical de Usuarios (Usuj) al ser actuaciones que han avanzado muy lentamente desde que se prometieran en 1998, por lo que la falta



de inversión provocará nuevos retrasos que se acumularán a los actuales. Y eso que siempre han tenido carácter prioritario.

Esta consideración se refleja en los dos últimos planes hidrológicos de la cuenca, en el convenio de Alarcón por el que los regantes cedieron al ministerio la gestión del pantano que construyeron, y en el acuerdo adoptado por el Consejo de Ministros en marzo 2014, que aprobó un crédito extraordinario en este sentido. Por no hablar del protocolo entre regantes y administraciones que sirvió para desbloquear el trasvase Júcar-Vinalopó. Según los datos facilitados por la organización, el dinero previsto por Hacienda cubrirá el 12% de lo comprometido.

Las obras servirán para llevar agua a presión a todos los campos a través de una red nueva, así como generalizar sistemas de goteo en sustitución del riego a manta. Las mejoras en el transporte y distribución permitirán un mayor aprovechamiento del agua, lo que significa que el ahorro podrá utilizarse para otros usos, ya sea en el Júcar (caudales ambientales o mejoras para abastecimientos) o en otras zonas, pues el plan de cuenca prevé que se tenga en cuenta para el Júcar-Vinalopó.

En los presupuestos de 2016, todavía en tramitación, se han previsto 3,6 millones de euros para poner en marcha el sistema en los terrenos de los sectores 14 y 15, tal y como explica el secretario general de la Usuj, Juan Valero de Palma, que se muestra sorprendido por la escasa dotación antes de recordar que el acuerdo del consejo de ministros de marzo de 2014 preveía un crédito extraordinario en dos fases. La primera, entre 2015 y 2016, llegaba a 29,8 millones, y la segunda, entre 2017 y 2019, a veinte.

En 2015 se incluyó a través de una enmienda una dotación de 7,5 millones que no se pudo ejecutar por falta de presupuesto, y ahora, para 2016, se refleja una cuantía menor. «No entendemos la postura de Cristóbal Montoro, que estaba en el consejo de ministros que aprobó la inversión, y no la ha trasladado a los presupuestos. Incluso el Ministerio de Agricultura tenía buena predisposición. Es otro ejemplo de infrafinanciación hacia los valencianos», lamenta Valero de Palma.

Las actuaciones pendientes afectan aproximadamente a la mitad de la superficie integrada en Usuj, que engloba a la Acequia Real del Júcar, a los regantes de Carcaixent, Escalona, Cuatro Pueblos y a las comunidades de Sueca y Cullera. En total gestionan unas 40.000 hectáreas.

Nuevos retrasos implicarán nuevos incumplimientos. Para hacerse una idea los primeros plazos hablaban de completarlas en 2003, horizonte que tras el convenio de Alarcón se amplió a 2009 y con el último plan de cuenca (y con el que está en tramitación) a la década de 2020.

Para liar más la madeja, también hay obras asumidas por la Generalitat, que aunque avanzan a mejor ritmo en muchas zonas no han ido coordinadas. Eso provoca que haya sectores en seco, es decir, con actuaciones realizadas por una administración que no se pueden poner en marcha porque faltan las intervenciones asignadas a la otra.